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路上
随想

特派记者 范洁

东经 !"#度 $$分，北纬 %"度
!&分，“大国海疆”报道组抵达中
国大陆的最南端———湛江徐闻灯
楼角。
隔水相望，海南岛在雾气中隐

约可见。'(年前，数百渔民化身船
工，协同解放大军渡琼，赢得“解放
海南，功在徐闻”的荣耀。
美丽的海岸线下，还密布中国

大陆架上种类最丰富、留存最完整
的珊瑚礁群，多样生态圈庇护着最
珍贵的海洋资源。

渡海功臣
东临南海，西濒北部湾，灯楼

角恰似一支犄角伸向大海。耸立的
灯塔，婆娑的椰林，碧海白沙在斜
阳下泛起金色。两方潮汐在同一片
海域交汇，微风轻拂合水线，竟拍
打出十字形的浪花。

这里不仅有中国大陆最南端
的标志———滘尾角灯塔，还有一座
铭刻解放海南功勋的建筑———渡
琼作战指挥所。

!#$"年 &月 $日，中国人民
解放军 !!)师 *##名将士，分乘由
)"名渔民驾驶的 !&条木帆船，从
灯楼角启航，飞渡琼州海峡，打响
解放海南的第一枪。
“大半夜出发，海面一片漆黑，

风急浪高，划到对岸要 !" 个小
时。”)&岁的林全宝对那段往事记

忆犹新，当时听说解放军招募船
工，兄弟三人立刻报名。“只有一个
月时间训练水性和练习划桨，然后
就开始打仗。”

前后激战一个月，徐闻超过
$""名渔民化身船工，将成千上万
的解放军战士送往彼岸。“第三次
强渡最惨烈，炮声、枪声响成一片，
有两艘帆船刚进入澄迈沿海，就被
敌炮击中沉没，大部分船工和战士
都牺牲了。”
劈波斩浪，成就了这场我军海

战史上最大规模的登陆作战。数以
百计的船工获得“渡海功臣”称号。

赶海捕鱼
'(年过去，曾经的青葱少年

已是满头银发，汹涌的历史波涛已
然风平浪静。
临近傍晚，海面波光粼粼，潮

水远远退去，灯楼角海岸裸露出近
一公里的滩涂和礁石。沿岸，不时
可见头戴笠帽，腰挎竹箩的渔姑，
她们弯腰弓背，探身寻觅捡拾海
螺、蚌壳等。

这便是“赶海”———赶在潮落
时分，赴海滩打捞采集水产品。“每
天都来，晚上海螺浮在石头表面，

更容易捡。”!*岁的邓英平时在县
城上学，现正值暑假在家。赶一次
海，不但能丰富当日的餐桌，多余
的还能卖给鱼贩补贴家用。

她的父母是附近南岭港的渔
民，他们依然保留最传统的海耕方
式：一条小渔船，夫妻同行，一人掌
舵、一人撒网。马鲛鱼、黄花鱼、鱿
鱼……徐闻盛产几十种鱼类，肉质
肥美而紧实。“因为水流很急，鱼群
争相游水，经过艰苦的‘比拼’，只
有厉害的鱼才能生存哩！”
风高浪急，对渔民何尝不是一

种挑战？无论是赶海还是捕鱼，大海
给予的馈赠，徐闻人都心怀感恩。

海底花园
丰厚的渔业资源，得益于碧蓝

之下的珊瑚礁生态系统。
赤红的像鹿角，棕褐的像树

枝、浅黄的像蜂巢……徐闻珊瑚礁
国家级自然保护区管理局的大屏
幕上，色彩斑斓的珊瑚随波摇曳，
鱼群倏忽聚散似触手可及，这是水
下摄像机定格的“海底花园”。

徐闻海域生长着 && 万亩珊
瑚，是中国大陆架保留最完整的礁
群，在全球范围同样罕见。

珊瑚礁就像鱼群的家，既能净化水
质，又能提供庇护。
然而，由于保护意识淡薄，徐

闻珊瑚一度受损严重。“炸礁捕鱼、
采礁造屋、毁礁养珠，太痛心了！管
理局成立后，通过修复人工繁殖和
投礁修复，希望建立珊瑚礁群‘基
因库’。”工程师廖宝林与同事每两
天巡航一次，每月潜水投礁，研究
同时承担海监与渔政工作，严防外
界对珊瑚的偷盗与破坏。

高盐、高湿、高压的环境侵袭
着他们的健康，也常遭遇渔民和游
客的误解。“保护珊瑚礁就是保护
生态圈，更重要的是，如果珊瑚礁
没了，抗御风雨的海岸防护也不复
存在，那时渔民失去的将是家园。”

五百徐闻渔民曾助解放军渡琼
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! ! ! !徐闻是海上丝绸

之路的始发港之一!

在这里" 人与海的互

动可追溯千年!

进与退"攻与守"角力与合作"

共处的智慧绵延至今!世代依海而

生"徐闻人敬畏自然#利用自然"又

保护自然"为中国大陆最南端的这

片深蓝增添魅力!

据新华社电

习近平访问委内瑞拉并同委总统马杜罗举行会谈

中委提升为全面战略伙伴关系

! ! ! !本报讯（记者 姚丽萍）去年
本市 !%&!$ 热线受理预付卡消费
投诉 &(%$ 件，较 !" 年前增长了
!%!倍。今天上午，《上海市消费者
权益保护条例修正案（草案）》提交
市十四届人大常委会第 !(次会议
审议，条例对预付卡消费的规范备
受关注。

投诉量!"年增!#!倍
目前，预付款式消费已经成为

健身、洗染、餐饮、教育、美容美发、
婚庆等多个行业的消费方式。但
是，预付卡消费也存在消费者预付
资金安全的保障难题。“对此，人民
银行、商务部分别针对多用途预付
卡、单用途商业预付卡发布了专门
规定，但仍有相当一部分预收款和

发行预付卡的活动缺乏约束，消费
者自我保护意识也比较薄弱。”市
工商局局长陈学军说，事实上，
%""&年 !%&!$热线受理预付卡消
费投诉为 %)件，%"!&年则达到了
&(%$件，增长了 !%!倍。

限定单笔消费额度
目前，预付卡经营活动行业分

布广，消费方式灵活多变，同时，对
经营者使用消费者预付款的实际
情况，行政管理部门也无法监控，
一旦经营者倒闭，消费者的预付款
实在难以追回。立法需要加强对经
营者的行为规范，引导消费者提高
自我保护意识。

为此，修正案草案尝试通过明
确经营者信息披露义务，通过签订

书面合同和限定单笔预付款额度，
引导消费者关注风险———

! 经营者以预收款方式提供

商品或服务" 消费者要求订立合

同"或者预收款金额 !"""元以上"

经营者有义务与消费者订立书面

合同"并保存相关资料$否则"工商

部门将予以处理!

! 经营者发行预付卡" 在订

立书面合同之外"还要遵守卡片限

额和有效期#资金存管账户#资金

用途等规定$否则"由商务部门或

其他行政管理部门处理!

需要说明的是，预付卡除了包
括磁条卡、芯片卡、纸券等“实体
卡”外，还包括密码、串码、图形等
“虚拟卡”，基本涵盖了目前市场上
经营者发行的预付卡形式。

! ! ! !据新华社上海电（记者 仇逸
王琳琳）今年上半年，上海市人大常
委会围绕改革大局、情牵民生民意、
关注社会难点，以自贸试验区地方
立法等内容为主线，审议法规草案
!"件，表决通过法规 ' 件，围绕食
品安全、浦东综合配套改革试点等
开展执法检查。
上海市人大常委会主任殷一璀

表示：用科学制度提升履职质量，将
作风建设贯穿履职始终，上海市人
大深入贯彻党的十八大、十八届三
中全会精神，按照市委提出的要求，
为推进上海经济社会发展和民主法
治建设不断作出贡献。
制定自贸试验区条例是中央和

上海市委交给本届市人大的一项重
要任务。上海市人大常委会在广泛
听取常委会组成人员、人大代表、政
协委员、各类企业、政府部门、专家
学者和社会公众等意见的基础上，
在投资准入、贸易便利化、税收优
惠、事中事后监管等领域提出了一
系列制度创新方案。

此外，上海市人大常委会还修改
了大气污染防治条例和人口与计划
生育条例。首次探索长三角区域大气
污染防治协作立法；为上海市启动实
施一方是独生子女的夫妇可生育两
个孩子的政策提供法制支撑。
今年上半年，上海市人大在回

应社会关切方面进一步加大力度，
做到了“民有所呼、我有所应”。常委
会会议及时审议通过查处车辆非法
客运若干规定，赋予政府对再次被
查获的“黑车”予以没收以及依法吊
销机动车驾驶证等更严厉处罚的权
力。上海市人大常委会修订了市人
民政府制定规章设定行政处罚罚款
限额的规定，将定额罚款上升为 &"

万元。此外，上海市人大常委会还以
乱倒渣土、乱设摊、违法搭建为重
点，会同政府及相关部门共同研究
破解执法难题，加大顽症治理力度。
脚步不停、思考不停。今年代表

提出的 )'# 件书面意见中，已有
)!*件书面意见完成了办理答复，
其中“解决采纳”的 (#$件，占'!+。

新华社今刊发上海人大 !"#$年上半年履职纪实

着眼大局谋发展 心系群众保民生
市消保条例修正案!草案"今提交人大审议

预付费逾千元须订书面合同

! 湛江市徐闻县角尾乡是中国大陆最南端的渔村 特派记者 陈意俊 摄


